

## FAPと先端医療

「本当は帰ってきたく、移植をスウェーデンで受けた。今までだれにも言えなかったが……」

取材を始めて3年。熊本県荒尾市在住の弘孝則さん(40)は重い口を初めて開いた。

弘さんが病気のことを聞いたのは、中学1年の



FAP患者は下痢を繰り返し、やせ細っていく。「子どもたちのために、根治療法を早く見つけてほしい」。そう言っていたこの女性患者は、撮影から約1カ月後に息を引き取った(浜田哲二撮影)

## 死の恐怖

弘さんは、根治療法がなく、発症から10年ほどで死亡する遺伝性神経難病「家族性アミロイド・ポリニューロパシー(FAP)」の患者だ。症状を食い止めるため、94年、FAP患者として日本人で初めて脳死肝

臓移植を受けた。母は「この病気は、下痢して、やせて、死ぬ」と言われた。母はすでに下痢を繰り返し、やせ始めていた。遺伝するかもしれないというこ

とも聞いた。症状が進むにつれて母の下痢は頻繁になり、ものを食べればすぐおなか

が鳴った。手足の自由もきかなくなり、おむつをして寝たきりになった。食べたラーメンがそのまま出てくるような水便が布団にまでしみた。

母の弟のおじも同じ病気が、いまは全国に広が

が、いまは全国に広がる。専門医によると、国内の患者数は1千人前後

はいるとみられる。根治療法はないが、アミロイドを生成する肝臓を取り換える肝移植が対症療法としてここ10年ほど行われている。

## 募金で海外移植に望み

自殺。翌年、骨と皮になった。食べたラーメンがそのまま出てくるような水便が布団にまでしみた。

頭ははつきりしているのに、動けなくなってきた。下痢をするようになった。忍び寄る不安を「ビールを飲み過ぎたから」とごまかした。毎日2、3杯のビールを胃に流し込んだ。半年以上、病気を受け入れることができなかった。

93年夏、風呂で足に水がかかった。だが、冷たさを感じない。

募金という方法もある。母のような形では死にたくない。泣きながら、頭を下げていた。

問題はお金。友人らに相談すると、募金に動き出してくれた。出発は94年1月。短期間で2千万円を集まるのか。募金するには病名も明らかになければならない。

社会の偏見と差別を恐れ、長年隠し続けてきた患者や家族がようやく口を開き始めた。FAPという遺伝病を通して、生きるということ、先端医療のあり方、家族や社会について考える。

家族性アミロイド・ポリニューロパシー(FAP) おもに肝臓でアミロイドというたんぱく質が生成され、それが神経や臓器にたまる遺伝性の神経難病。2分の1の確率で遺伝する。症状としては、手足のしびれのほ

か、下痢と便秘を繰り返すし、やせ衰え、運動機能が落ちる。30代前後で発症し、十数年で寝たきりになって死亡する。

患者は世界中にいて、特にポルトガルとスウェーデンに多い。日本では熊本と長野が多かった

が、いまは全国に広がる。専門医によると、国内の患者数は1千人前後

はいるとみられる。根治療法はないが、アミロイドを生成する肝臓を取り換える肝移植が対症療法としてここ10年ほど行われている。

地元にはFAP患者が多数いる。以前は風土病、奇病と言われ、地域

久保真紀が担当します)

この連載は編集委員、大